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Apunta a resolver desafíos regionales 

Doctorado en 
IA cerrará su 
segundo 
semestre con 
11 proyectos 
Investigativos 
Los alumnos han tenido clases y cursos 
teóricos, participado de congresos y 
recientemente iniciaron sus investigaciones, 
las cuales abordan áreas como la salud y la 
educación. En 2025 este trabajo se reforzará. 

Por Francisca Pacheco Pérez 
cronicadiarioesurel 

1 primer Doctorado en Inte 
Enienca Artificial de Lati- 

Inoamérica está pronto a 
Culminarsusegundosemestre, de 
un total de ocho.Se trata de un hi: 
toregional que busca abordar de- 
safíos locales a través del desarro- 
Mode tecnologías, y que está cons- 
tituido por las cuatro casas dees- 
tudio regionalesadscritasal Con. 
sejo de Rectores de las Universi- 
dades Chilenas (CRUCH) Biobío- 
Nuble: Universidad Católica de la 
Santísima Concepción, Universi- 
dad del Bío-Bío, Universidad Téc: 
nica Federico Santa María y Uni 
versidad de Concepción. 

El director del programa y doc 
tor en Ciencias de la Ingeniería, 
Ricardo Bustos, abordó los avan- 
ces que ha dejado este primeraño 
del doctorado, que comenzó en 
marzo, destacando que ya inició 

el desarrollo de los primeros pro 
yectos de investigación de loson 
ce alumnos que actualmente lo 
conforman. Además, algunos 
alumnos también han participa 
do de encuentrosnacionalese in 
ternacionales que les han permi 
tido mostrar el trabajo que han 
desarrollado en lalínea dela inte 
ligencia artificial (1A). 

Para 2025 se abrieron 20 nue- 
vas vacantes, a través de una con- 

vocatoria quese extendió hasta el 
8 de noviembre ante el alto inte. 
rés que suscita el programa que, 
cabeseñalar,se enmarca enel pro: 
yectoFIC Capital Humano Avan 
zado en lA para el Biobío, finan 
ciado porel Gobierno Regional. 

PRIMER AÑO 
Eldirectorexplicó queenel pri 

mer semestre los doctorandos 
contaron con clases intensivas, 
mientras que enel segundo que 
termina en diciembre- iniciaron 

  

  

La convocatoria para el próximo año se extendió hasta el viernes 
8 de noviembre concretamente en respuesta a la alta cantidad 
de postulantes que quedaron pendientes. 
"Por ahora tenemos 34 postulantes, lo interesante es que aumen- 
tó la participación femenina con respecto al año pasado, que era 
tuna de nuestras preocupaciones. Tenemos que empezar a hacer 
la selección, evaluación de sus fichas y esperamos tener finiqui- 
tado en diciembre o enero para enviarles la información oficial a 
los seleccionados”, dijo el director. 

  

El programa considera una extensión de ocho semestres, y se lleva a cabo en cuatro sedes universitarias de la región. 

  

e Áreas destacadas 
Se busca promover el uso delain- 
teligencia artificial para resolver 
problemáticas de salud, educa- 
ción, manufactura avanzada e in- 
luso del ámbito climático. 

  

los proyectos de investigación. 
“Cada uno eligió uno dentro de 
una larga lista, que los académi 
cos del consorcio les ofrecieron, y 
que potencialmente pueden 
transformarse en tesis. Yo estoy 
llevandoa cabo uno sobre predic 
ción de valores de humedad en la 
atmósfera”, señaló. 
Algunos también han partici 

pado de seminarios y conferen 
ciasdeconnotación nacional ein- 
ternacional. “Una de nuestras es 
tudiantes, que está trabajando 
conmigo, participó de una confe 
rencia en México, donde mostró 
lo que ha estado desarrollando 
con/A en los suelos”, contó. 

En general, “ha habido harto 
movimiento y para los académi 
cos también ha sido bienenrique- 
cedorala experiencia, porque hay 
que irbalanceandoel trabajo que 

Obras se ejecutarán entre enero y marzo del 2025 

Renovarán señaléticas y 
pasos de cebra en barrio 
Las Duna de Tirúa 
Los vecinos 
levantaron esta 
necesidad dentro del 
programa Quiero Mi 
Barrio del Minvu. 

Entre enero y marzo del próxi 
mo año se concretará la instala- 
ción denuevaseñalética y demar 
cación de pasos de cebra en elba- 
rrio Las Dunas de la comuna de 
Tirúa para mejorar la seguridad 
peatonal y vehicular. 

El presidente del Consejo Veci 
nal de Desarrollo, Juan Carlos 
Montecinos, expresó que este me 
joramiento “es muy beneficioso 
porque vamos a tener la oportu 
nidad de poder desplazarnos con 
la certeza de los nombres de las 
calles. Vamosa tenerla oportuni 
dad de cruzar con seguridadenlas 
esquinasgraciasa los pasos peato- 
nales. Va a ser muy provechoso y 
significativo para nuestra comu: 
nidad, especialmente para la po 
blación de adulto mayor y tam 
bién para el sector escolar”. 

Esta intervención considera la 
instalación de letreros con el 
nombre de las calles y su direc 
ción dentro de todo el barrio Las 
Dunas, además de la demarca 
ción de pasosdecebraen intersec- 
ciones centrales del barrio. Las 
obras están enmarcadas enel pro- 
grama Quiero Mi Barrio y respon 
den a las necesidades levantadas 
por los propios vecinos. 

El alcalde José Linco precisó   

Se busca mejorar la seguridad vial de la comuna. 

que “la obra de confianza signi 
fica un gran avance para la co: 
munidad, mejora nuestro entor- 
ho y es una clara señal del pro 
greso y avance que trae consigo 
el Quiero Mi Barrio. Este progra- 
ma es de vital importancia en el 
plano social y comunitario y pa 
a nosotros como municipio es 
un gran aporte para continuar 
logrando adelantos y mejorasen 
lacomuna, generando un mejor 
entorno, un mejor barrio y un 
mejor Tirúa”. 

Sibien el proyecto fue desarro 

llado entre enero y marzo de este 
año,laejecución está programada 
para el 2025. 

La seremi de Vivienda y Urba. 
nismo, Claudia Toledo, precisó 
que “este proyecto surge de diver- 
sas actividades que hemos desa- 
rrollado junto a los vecinosen te- 
rreno, de los diagnósticos, de los 
recorridos barriales y también de 
talleresiniciales por medio delos 
cuales buscamos ordenar el trán- 
sito dentro del barrio y ha sido re- 
cibido con gran aceptación por 
las familias”. 

se haga en conjunto con las cua: 
tro universidades. Entonces, los 
alumnos han ido a las cuatro se- 
desdurante lasemana, porque es 
to es rotativo”, precisó. La idea es 
lograr un equilibrio tanto en la 
cantidad de tiempo que dedican 
los estudiantes en estas sedes co. 
mo en la cantidad de docentes 
que participan. 

En el marco de este año acadé 
mico, también se han desarrolla: 
do cursos electivos y teóricos. 
“Ellos ya eligieron más o menos 
por dónde quieren ir aprendien: 
do. Unos eligieron visión compu 
tacional y olros aprendizaje auto 
mático (machine learning). El 
próximo año van a tener más 
electivos, ahí la oferta va a au 
mentar”, sostuvo. De cara a este 

periodo, agregó que “deberán to 
marcursos electivos y ya desarro. 
llar un proyecto un poco más 
grande, que es ya el inicio de sus 
tesis. Algunos continuarán el tra 
bajo de investigación que comen- 
zaron este semestre, y otros cam- 
biarán a otro tema”. 

SOLUCIONES LOCALES 
Son dos las líneas investigati- 

vas que conforman el programa, 

  

   

  

El primer Doctorado en 

TA de Latinoamérica está 

conformado por las 

cuatro universidades 

regionales adscritas al 

CRUCH: UdeC, UCSC, 

UNAB y UBB. 

Fue inaugurado por la Universidad del Bío-Bío 

Supercomputador puede 
realizar en un segundo 5 mil 
millones de operaciones 

La Universidad del Bío-Bío 
inauguró el Supercomputador 
Nvidia DGCX A100 para el desa: 
rrollo de investigaciones inter 
disciplinariasen cienciasbásicas 
e ingeniería. 

Este equipo cuenta con la ar 
quitectura Ampere y arafzdesu 
rendimiento está preparado pa: 
aabordar problemascomplejos 
enáreas de la salud, la energía y 
el medioambiente; consideran: 
dointeligencia artificial, simula 
ción, optimización y modela 
miento numérico. 

El supercomputador se llama 
Pewma y cuentacon la adjudica 
ción del proyecto Fondequip pa: 
ra su desarrollo. 

El doctor Francisco Ramis, a 

cargo del proyecto, señaló que 
“tiene una velocidad de procesa 
miento de información increí- 
ble, 5 mil millones de operacio- 
nes por segundo, siendo capaz 
incluso deleerlos libros de miles 
de bibliotecas en una hora, lo 
que significa que si se ejecuta 
bien y más rápido, se tiene tiem 
po disponible para hacer otras 
cosas. En la academia, por ejen- 
plo, nos va a permitir estudiar e 
implementar nuevas tecnolo- 
gías para enseñarle a nuestroses 
tudiantes y aumentar suscapaci- 
dades cognitivas". 

Por su parte, el rector Benito 
Umaña añadió que “el super 
computador que no solo repre- 
senta un salto tecnológico im- 

denominadas La Inteligencia Ar- 
tificial para la Sociedad” y “La 
Ciencia basada en IA”. 

En ese mismo contexto, “hay 
un equipo trabajando y avanzan: 
do en temas de incorporar la in- 
dustria, para que esta nos presen- 
te desafíosque puedan serresuel- 
tos a través del doctorado, ya sea 
através de los estudiantes, como 
proyectos de tesis, oa través deso- 
Juciones que pueda ofrecer el 
cuerpo académico de las univer- 
sidades”, precisó. 

El académico aseguró que “es 
tamos tratando de avanzar en 
áreas como la salud, de hecho va- 
mos a tener mesas sectoriales en- 
focadas en el área de salud con la 
aplicación dell, para la manufac- 
tura avanzada, la educación, que 
son las áreas que tiene declarado 
el proyecto”. 

Para 2025se habitó un máximo 
de 20 nuevas vacantes, no obstan- 
te los interesados deben cumplir 
con una serie de requisitos, entre 
ellos tener un grado de licencia- 
tura o magister, tener manejo de 
inglés y habertenidoacercamien 
10 2 Otros proyectos, entre otros. 

Deseraceptadostodosloscupos, 
serán 31 los doctorandos en total. 

La casa de 
estudios tiene 
el equipo que 
busca dar 

f avances en 

E encios y 
tecnología. 

portante, tambiénreflejacIcom: 
promiso institucional con lain 
novación y la excelencia en di 
versas áreas del conocimiento”. 

La iniciativa se desarrolló en 
alianza de lasempresas NVIDIA, 
Amax y GStrata. . Esta última, 
de base científica tecnológica 
queestá utilizando elsupercom: 
putador para desarrollar mode 
los del potencial de aguas subte 
rráneas, integrando datos de di- 
ferentes fuentes como sistema 

deinformación geográfica, datos 
eimágenessatelitales con losda 
tosde laempresa deexploración 
geofísica de diferentes zonas de 
país y Latinoamérica; porlo que 
Seespera aportarcon soluciones 
fuera de la casa de estudios.
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